

BAB I

PENDAHULUAN

A. Konteks Penelitian

Dalam Islam perempuan sangat dimuliakan hal ini tercantum pada ayat-ayat Al-Qur'an maupun Hadist yang berhubungan dengan tanggung jawab ayah terhadap istri dan anak perempuannya sesuai dengan firman Allah pada Q.S Al-Baqarah ayat 233 yang berbunyi:

وَالْوَالِدَاتُ يُرْضِعْنَ أَوْلَادَهُنَّ حَوْلَيْنِ كَمَا مَلَائِنَ لِمَنْ أَرَادَ أَنْ يُنَمِّمَ الرِّضَاعَةَ وَعَلَى الْمَوْلُودِ لَهُ رِزْقُهُنَّ وَكِسْوَتُهُنَّ بِالْمَعْرُوفِ لَا تُكَلَّفُ نَفْسٌ الْإِسْعَاءَ لَاتُضَا رَوَالِدَهُ بَوْلِدَهَا وَلَا مَوْلُودُهُ بِوَالِدِهِ وَعَلَى آرِثٍ مِثْلُ ذَلِكَ فَإِنْ أَرَادَ فِصَالًا عَنِ تَرَاضٍ مِّنْهُمَا وَتَشَاوُرٍ فَلَا جُنَاحَ عَلَيْهِمَا وَإِنْ أَرَدْتُمْ أَنْ تَسْتَرْضِعُوا أَوْلَادَكُمْ فَلَا جُنَاحَ عَلَيْكُمْ إِذَا سَلَّمْتُمْ مَا آتَيْتُمْ بِالْمَعْرُوفِ وَاتَّقُوا اللَّهَ وَعَلِمُوا أَنَّ اللَّهَ بِمَا تَعْمَلُونَ بَصِيرٌ (٢٣٣)

Artinya: *“Ibu-ibu hendaklah menyusui anak-anaknya selama dua tahun penuh, bagi yang ingin menyempurnakan penyusuan. Kewajiban ayah menanggung makan dan pakaian mereka dengan cara yang patut. Seseorang tidak dibebani, kecuali sesuai dengan kemampuannya. Janganlah seorang ibu dibuat menderita karena anaknya dan jangan pula ayahnya dibuat menderita karena anaknya. Ahli waris pun seperti itu pula. Apabila keduanya ingin menyapih (sebelum dua tahun) berdasarkan persetujuan dan musyawarah antara keduanya, tidak ada dosa atas keduanya. Apabila kamu ingin menyusukan*

anakmu (kepada orang lain), tidak ada dosa bagimu jika kamu memberikan pembayaran dengan cara yang patut. Bertakwalah kepada Allah dan ketahuilah bahwa sesungguhnya Allah Maha Melihat apa yang kamu kerjakan”(Q.S Al-Baqarah:233)¹

Seorang ayah sebagai kepala keluarga akan berusaha untuk menjalankan kewajibannya dimana memberikan nafkah untuk anak dan istrinya. Apabila dilihat angka kejadian dan kematian akibat covid-19 selama dua tahun terakhir ini terus meningkat sehingga menyebabkan banyak rumah tangga kehilangan seorang ayah. Seorang ibu harus menjadi tulang punggung bagi keluarganya, mulai dari menjadi asisten rumah tangga, bekerja di toko, menjadi pekerja serabutan, dan membuka usaha mikro kecil. Persoalan yang berhubungan dengan masalah sosial dan ekonomi sangat rentan untuk perempuan yang memiliki status janda, sehingga diperlukan pemberdayaan ekonomi yang bertujuan untuk memandirikan perempuan kepala keluarga.

Setiap orang ingin memiliki sebuah usaha dan usaha tersebut dapat dijadikan sebagai tambahan pendapatan. Pengembangan usaha adalah setiap kegiatan yang dilakukan oleh pelaku bisnis dan industri yang memasok barang atau jasa untuk memelihara dan meningkatkan kebutuhan hidup.² Penduduk di Indonesia yang menjalankan Usaha Mikro Kecil Menengah (UMKM) saat ini telah mencapai lebih dari 64 juta dan dikelola oleh perempuan.³ UMKM sangat

¹ Kementerian Agama RI, Al-Qur'an dan Terjemah: New Cordova, QS.Al-Baqarah:2.

² Dini Hertia, *Setiap Pembisnis Harus Punya Buku Ini!*, (Jakarta: PT. Elex Media Komputindo, 2018), 11.

³ Kominfo, “100 Pelaku Usaha Kecil Ikuti UMKM Go Online Virtual Expo 2022”, Kementerian Informatika Republik Indonesia (Jakarta: 2022), <https://aptika.kominfo.go.id/2022/10/100-pelaku->

berperan dalam menumbuhkan perekonomian masyarakat. Selain itu UMKM memiliki dampak positif dalam menggerakkan roda perekonomian negara, dan dapat mengurangi pengangguran dikarenakan dapat menciptakan kesempatan kerja secara langsung.

Usaha mikro kecil dan menengah adalah bentuk kegiatan ekonomi yang dilakukan oleh individu dalam skala kecil, dan memenuhi standar hukum kekayaan bersih atau pendapatan penjualan tahunan kepemilikan sebagaimana diatur dalam undang-undang.⁴ Menurut Undang-undang Nomor 20 Pasal 1 Tahun 2008 tentang usaha mikro kecil dan menengah adalah usaha produktif milik orang perorangan dan atau badan usaha perorangan yang memenuhi kriteria usaha mikro sebagaimana diatur dalam undang-undang ini.⁵ Bagi pelaku usaha modal sangat diperlukan agar dapat menjalankan aktivitas produksi. Modal berasal dari modal pribadi atau mencari pinjaman di suatu lembaga keuangan seperti pinjam bank, koperasi simpan pinjam, dan sebagainya.

Lembaga pengelola zakat makin kreatif dalam menghimpun dana zakat saat ini, berbagai strategi digunakan untuk mendapatkan calon muzaki mulai dari menjemput langsung dana tersebut ke rumah muzaki hingga membuat berbagai program yang dapat dipercaya sehingga dapat mendorong penghimpunan dana zakat. Selain itu, Lembaga zakat juga memiliki banyak

usaha-kecil-ikuti-umkm-go-online-virtual-expo-2022/, diakses pada 29 Desember 2022 pukul 11.00 WIB.

⁴ Hamdani, *Mengenal Usaha Mikro Kecil dan Menengah (UMKM) Lebih Dekat*, (Ponorogo: Uwais Inspirasi Indonesia, 2020), 1.

⁵ Nurjaya, *Manajemen UMKM*, (Surabaya: Cmn, 2022), 1.

program pemberdayaan masyarakat yang dirancang sesuai dengan kebutuhan hidup yang mampu memberikan perubahan dalam masyarakat.

Penyaluran dana zakat secara konsumtif hanya dapat mencukupi kebutuhan sehari-hari tidak akan memberikan pengaruh jangka panjang bagi mustahik. Sehingga muncul pendistribusian zakat secara produktif dimana hal ini akan memberikan dampak yang berkelanjutan maupun tidak, seperti penambahan modal untuk mustahik, dan juga pemberdayaan ekonomi melalui program-program yang dimiliki oleh lembaga zakat.

Yatim Mandiri didirikan pada tanggal 31 Maret 1994 oleh beberapa tokoh panti asuhan yang ada di Surabaya. Yatim mandiri memiliki beberapa program yaitu, Program Pendidikan, Program Ekonomi, Program Kesehatan, Program Sosial Kemanusiaan.⁶ Agar lebih menarik dan mudah diingat yatim mandiri memberikan singkatan disetiap programnya. Seperti BESTARI untuk Program Pendidikan, KESLING untuk Program Kesehatan, dan BISA untuk Program Ekonomi. Lembaga Amil Zakat Nasional Yatim Mandiri memiliki fokus program untuk memandirikan yatim dan dhuafa melalui program-program optimalisasi pengelolaan dana zakat, infaq, dan shodaqoh, serta wakaf secara profesional.

Yatim Mandiri cabang Nganjuk menyalurkan dana zakat yang telah dihimpun melalui salah satu program yang berhubungan dengan pemberdayaan ekonomi yaitu UMKM bangkit dimana fokus program ini adalah memberikan

⁶ Redaksi YM News, “*Sejarah dan Perjalanan Yatim Mandiri*”, <https://yatimmandiri.org/news/sejarah-dan-jejak-langkakh-yatim-mandiri/>, Diakses pada 7 April 2023 pukul 12.30 WIB.

tambahan modal usaha yang dikhususkan untuk Bunda Yatim agar usaha yang dimiliki semakin besar dan berkembang. Program-program pemberdayaan untuk adik-adik dan bunda yatim dhuafa yang dihimpun oleh Yatim Mandiri memiliki nilai manfaat yang berlipat ganda, karena Yatim Mandiri senantiasa mengedepankan profesionalitas untuk mengawal dana masyarakat yang demikian besar dengan amanah.

Program UMKM Bangkit merupakan penerapan dari peran zakat produktif, yang memiliki manfaat jangka panjang bagi para mustahik. Tujuan utama dari program UMKM Bangkit ini adalah memberikan tambahan modal usaha untuk Bunda Yatim. Dengan adanya program UMKM Bangkit ini diharapkan Bunda Yatim dapat mengembangkan usaha kecilnya, mampu membuka lapangan kerja untuk orang lain, meningkatkan pendapatannya, dan menjadi muzaki.

Tabel 1.1
Pembandingan Yatim Mandiri Nganjuk dengan Yatim Mandiri Madiun dan Yatim Mandiri Magetan

Pembandingan	Yatim Mandiri Nganjuk	Yatim Mandiri Madiun	Yatim Mandiri Magetan
Program Ekonomi	Yatim Mandiri Nganjuk hanya memiliki program ekonomi UMKM Bangkit	Yatim Mandiri Madiun memiliki program ekonomi UMKM Bangkit dan BISA. Program UMKM Bangkit yang ada di Yatim Mandiri Madiun dibagi menjadi dua yaitu UMKM Hibah dan UMKM Modal Bergulir	Yatim Mandiri Magetan memiliki program ekonomi UMKM Bangkit dan BISA.
Jumlah Penerima Manfaat	Penerima Manfaat Program UMKM di Yatim Mandiri Nganjuk	Penerima Manfaat Program UMKM di Yatim Mandiri Madiun dibagi secara	Penerima Manfaat Program UMKM di Yatim Mandiri Magetan dibagi secara

	3-5 orang	perseorangan (10 orang) dan kelompok (1 kelompok 15 orang)	kelompok (1 kelompok 10 orang)
Jangka Waktu	Jangka waktu penambahan modal usaha di Yatim Mandiri Nganjuk 1 tahun bergulir	Jangka waktu penambahan modal usaha di Yatim Mandiri Madiun 1 tahun bergulir dan modal dikembalikan semampunya	Jangka waktu penambahan modal usaha di Yatim Mandiri Magetan 1 tahun bergulir dan modal dikembalikan semampunya
Jumlah Modal Usaha	Yatim Mandiri Nganjuk memberikan tambahan modal kepada Bunda Yatim sebesar Rp 500.000-Rp 1.000.000	Yatim Mandiri Madiun memberikan tambahan modal kepada penerima manfaat sebesar Rp 750.000-Rp 2.500.000 dan tidak selalu berupa uang terkadang berupa barang	Yatim Mandiri Magetan memberikan tambahan modal kepada penerima manfaat sesuai dengan pengajuan penerima manfaat
Tingkat Pendapatan	Rata-rata peningkatan pendapatan Bunda Yatim belum sepenuhnya meningkat	Pendapatan Bunda Yatim Madiun sudah meningkat, dan memiliki kelompok UMKM Bangkit yang terdiri dari Bunda Yatim dengan produk unggulan kopi, beras, dan coklat.	Pendapatan Bunda Yatim Magetan sudah meningkat, bahkan UMKM Bangkit nya membuka breeding kambing

Sumber : Data diolah melalui wawancara Staf Program Yatim Mandiri Madiun dan Magetan, 30 Maret 2023⁷

Berdasarkan tabel 1.1 dapat diperoleh informasi bahwa Yatim Mandiri Nganjuk tertinggal dengan Yatim Mandiri lainnya, mulai dari program hingga peningkatan pendapatan bunda yatim. Yatim Mandiri Nganjuk memiliki beberapa program mulai dari pendidikan, ekonomi, sosial, dan kesehatan. Program ekonomi Yatim Mandiri Nganjuk yang saat ini sudah berjalan adalah program UMKM Bangkit, program ini merupakan program pemberdayaan

⁷ Wawancara, Bapak Mukhlis, Staf program Yatim Mandiri Madiun dan Magetan, 30 Maret 2023 pukul 10.00 WIB.

yang memberikan tambahan modal kepada Bunda Yatim yang ada di kota Nganjuk.

Tabel 1.2

Daftar Penerima Modal Usaha dari Yatim Mandiri Pada Kota Nganjuk Periode 2021-2022

No.	Nama	Jenis Usaha	Keterangan
1.	Bu Siti	Warung Kelontong	Yatim Mandiri memberikan tambahan modal sebanyak 500.000
2.	Bu Lami	Warung Kelontong	Yatim Mandiri memberikan tambahan modal sebanyak 500.000
3.	Bu Istiana	Menjual Jajanan Sepangsit	Yatim Mandiri memberikan tambahan modal sebanyak 1.000.000
4.	Bu Lilik	Warung Nasi Pecel	Yatim Mandiri memberikan tambahan modal sebanyak 1.000.000
5.	Bu Titin	<i>Online Shop</i>	Yatim Mandiri memberikan tambahan modal sebanyak 1.000.000

Sumber : Admin Keuangan dan Data Yatim Mandiri Nganjuk, 22 Februari 2023⁸

Berdasarkan pada tabel 1.2 diperoleh informasi bahwa Yatim Mandiri cabang Nganjuk memiliki program pemberdayaan yang ditujukan khusus untuk Bunda Yatim dengan memberikan tambahan modal usaha. Bunda Yatim adalah perempuan kepala keluarga yang memiliki sebuah usaha dan menerima tambahan modal dari Yatim mandiri sebesar Rp 500.000 sampai Rp 1.000.000,- dan modal tersebut dapat digunakan untuk membeli keperluan sesuai dengan usaha mereka. Melalui program UMKM Bangkit Bunda-bunda Yatim bisa mengembangkan usahanya dengan penambahan modal yang

⁸ Wawancara, Sintya Dyah Ayu Pratiwi, Admin Keuangan dan Data Yatim Mandiri Nganjuk, 22 Februari 2023, pukul 10.01 WIB.

diberikan oleh Yatim Mandiri cabang Nganjuk dan dapat meningkatkan pendapatannya.

Tabel 1.3

Tingkat Pendapatan Bunda Yatim Kota Nganjuk Periode 2021-2022

No.	Nama	Jenis Usaha	Pendapatan/hari		Keterangan
			Sebelum	Sesudah	
1.	Bu Siti	Warung Kelontong	Rp 40.000	Rp 40.000	Modal usaha digunakan untuk membeli barang-barang warung
2.	Bu Lami	Warung Kelontong	Rp 50.000	Rp 50.000	Modal usaha digunakan untuk membeli barang warung
3.	Bu Istiana	Menjual Jajanan	Rp 200.000	Rp 280.000	Modal usaha digunakan untuk membeli roda rombong, kompor, dan bahan-bahan kue.
4.	Bu Lilik	Warung Nasi Pecel	Rp 50.000	Rp 50.000	Modal usaha digunakan untuk membeli dagangan warung nasi pecel
5.	Bu Titin	<i>Online Shop</i>	Rp 50.000	Rp 60.000	Modal usaha digunakan untuk membeli barang yang sudah dipesan pelanggan (baju, daster, jilbab, alat rumah tangga, dll)

Sumber: Wawancara Penerima Manfaat Program UMKM Bangkit, 15 Maret 2023⁹

Berdasarkan tabel 1.3 diperoleh informasi bahwa Yatim Mandiri Nganjuk memiliki beberapa program mulai dari pendidikan, ekonomi, sosial, dan kesehatan. Beberapa program telah berjalan secara maksimal. Namun, pada program ekonomi yakni UMKM Bangkit kurang berjalan secara maksimal terlihat dari pendapatan Bunda Yatim yang tidak sepenuhnya

⁹ Wawancara, Ibu Siti, Ibu Lami, Ibu Istiana, Ibu Lilik, Ibu Titin, Penerima Manfaat Program UMKM Bangkit Yatim Mandiri Nganjuk, 15 Maret 2023 pukul 08.56 WIB.

meningkat. Berdasarkan pada latar belakang tersebut, penulis tertarik untuk melakukan penelitian yang berjudul **Peran Pemberian Modal Program Usaha Mikro Kecil Menengah (UMKM) Bangkit Dalam Membantu Pendapatan Bunda Yatim (Studi Pada Yatim Mandiri Cabang Nganjuk).**

B. Fokus Penelitian

1. Bagaimana mekanisme program UMKM Bangkit pada Yatim Mandiri Cabang Nganjuk ?
2. Bagaimana peran program UMKM Bangkit dalam membantu pendapatan Bunda Yatim pada Yatim Mandiri Cabang Nganjuk ?

C. Tujuan Penelitian

1. Untuk mengetahui mekanisme program UMKM Bangkit pada Yatim Mandiri Cabang Nganjuk.
2. Untuk mengetahui peran program UMKM Bangkit dalam membantu pendapatan Bunda Yatim pada Yatim Mandiri Cabang Nganjuk.

D. Kegunaan Penelitian

1. Manfaat Teoritis
 - a. Untuk menambah wawasan pengetahuan bagi para pembaca terkait dengan Peran Program UMKM Bangkit Dalam Membantu Pendapatan Bunda Yatim.
 - b. Penelitian ini dapat dijadikan sumber yang berkaitan serta dapat digunakan sebagai telaah pustaka terhadap penelitian yang memiliki kesamaan topik pada penelitian selanjutnya.

2. Manfaat Praktis

1. Bagi Akademik

Penelitian ini berguna untuk memberikan sumbangan pikiran, menambah wawasan pengetahuan dan informasi mengenai Peran Program UMKM Bangkit dalam membantu pendapatan Bunda Yatim cabang Nganjuk.

2. Bagi Penulis

Penelitian ini dilakukan untuk memenuhi salah satu persyaratan guna mendapatkan gelar Sarjana pada Fakultas Ekonomi Dan Bisnis Islam Institut Agama Islam Negeri Kediri. serta penulis dapat menggali dan menambah wawasan mengenai Peran Program UMKM Bangkit dalam membantu pendapatan Bunda Yatim cabang Nganjuk.

3. Bagi Lembaga

Memberikan sumbangan pikiran dan informasi mengenai Peran Program UMKM Bangkit dalam membantu pendapatan Bunda Yatim. Dan diharapkan bermanfaat sebagai pertimbangan untuk mengoptimalkan semua program, baik yang sudah berjalan secara optimal maupun yang belum.

E. Penelitian Terdahulu

Berikut telaah pustaka yang digunakan oleh penulis :

1. Analisis Program Bunda Mandiri Sejahtera (BISA) Dalam Memberdayakan Ekonomi Perempuan Perspektif Ekonomi Islam (Studi Kasus Laznas Yatim

Mandiri Cabang Kediri) oleh Muntiani Puspitasari (2022), mahasiswa IAIN Kediri.

Penelitian ini termasuk penelitian kualitatif dengan hasil bahwa pemberdayaan yang dilaksanakan oleh Yatim Mandiri melalui Program BISA yang meliputi pelatihan, pembinaan, modal bergulir, dan bantuan sembako tiap bulannya. Dalam konteks ekonomi Islam terhadap program BISA mematuhi prinsip pemberdayaan ekonomi Islam seperti prinsip keadilan, persamaan, partisipasi, etos kerja, dan ta'awun.¹⁰

Penelitian ini sangat mirip dengan penelitian sebelumnya yaitu keduanya membahas mengenai Lembaga Amil Zakat Nasional Yatim Mandiri dan program pemberdayaan ekonomi yang ditujukan untuk Bunda Yatim. Namun, dalam penelitian ini lebih fokus pada peran pemberian modal program UMKM dalam membantu pendapatan Bunda Yatim.

2. Efektivitas Program Bunda Mandiri Sejahtera (BISA) Dalam Meningkatkan Pendapatan Bunda Yatim Binaan Yatim Mandiri Cabang Mojokerto, oleh Elmy Kurnia Sari (2019), Mahasiswa IAIN Kediri

Penelitian ini termasuk dalam penelitian kualitatif dengan hasil bahwa efektivitas program dapat dibandingkan dengan tujuan dan hasil program, yang diukur melalui beberapa indikator seperti ketetapan sasaran,

¹⁰ Muntiani Puspitasari, *Analisis Program Bunda Mandiri Sejahtera (BISA) dalam Memberdayakan Ekonomi Perempuan Perspektif Ekonomi Islam (Studi Kasus Pada LAZNAS Yatim Mandiri Cabang Kediri)*, Skripsi, (Kediri: IAIN Kediri, 2022), (<http://etheses.iainkediri.ac.id/id/eprint/5463>, diakses pada 16 Januari 2023) pukul 10.00 WIB.

bahwa sasaran diikutsertakan dalam program BISA sudah tepat dengan memilih bunda yatim untuk menjadi anggotanya. Sosialisasi program BISA yang ditujukan ke masyarakat telah berjalan dengan baik. Program ini memiliki tujuan untuk memastikan bahwa adanya kesesuaian antara pelaksanaan program dengan tujuan program yang sudah ditentukan sebelumnya. Pemantauan program, dianjurkan dilakukan setiap bulan namun hal ini belum dapat dilaksanakan dengan baik karena kurangnya petugas pengawas yang tersedia sehingga program Bunda Mandiri Sejahtera di Yatim Mandiri Mojokerto berjalan kurang efektif.¹¹

Penelitian ini sangat mirip dengan penelitian sebelumnya yaitu keduanya membahas mengenai Lembaga Amil Zakat Nasional Yatim Mandiri dan program pemberdayaan ekonomi yang ditujukan untuk Bunda Yatim. Namun, dalam penelitian ini lebih fokus pada peran pemberian modal program UMKM dalam membantu pendapatan Bunda Yatim.

3. Pemberdayaan LAZNAS Yatim Mandiri Dalam Meningkatkan Kesejahteraan Sosial Janda Duafa Di Kota Medan, oleh Amalia Afsari (2021) Mahasiswa UINSU.

Penelitian ini termasuk kedalam penelitian kualitatif dengan hasil bahwa Laznas Yatim Mandiri memberikan pemberdayaan melalui pelatihan keterampilan yang ditujukan untuk produksi produk, pelatihan

¹¹ Elmy Kurnia Sari, *Efektivitas program bunda mandiri sejahtera (bisa) Dalam meningkatkan pendapatan bunda yatim Binaan yatim mandiri cabang mojokerto*, Skripsi (Kediri: IAIN Kediri, 2019), (<http://etheses.iainkediri.ac.id/id/eprint/1670>, diakses pada 16 Januari 2023) pukul 10.05 WIB.

kewirausahaan untuk mendorong janda duafa dalam mengembangkan usahanya, pelatihan parenting dan pembinaan diniyah yang dilakukan untuk memberikan pemahaman yang bertentangan dengan nilai-nilai Islam. Salah satu masalah yang dihadapi oleh LAZNAS Yatim Mandiri dalam memberdayakan janda duafa adalah, kurangnya sumber daya manusia (SDM), faktor usia janda duafa yang meliputi usia lanjut serta faktor status orang tua tunggal yang memengaruhi status sosial mereka.¹²

Penelitian ini sangat mirip dengan penelitian sebelumnya yaitu keduanya membahas mengenai Lembaga Amil Zakat Nasional Yatim Mandiri dan program pemberdayaan ekonomi yang ditujukan untuk Bunda Yatim. Namun, dalam penelitian ini lebih fokus pada peran pemberian modal program UMKM dalam membantu pendapatan Bunda Yatim.

4. Analisis Pemberdayaan Ekonomi Melalui Zakat Produktif Program Bisa (Bunda Mandiri Sejahtera) Di Lembaga Amil Zakat Yatim Mandiri Sragen, oleh Reni Nurul Aprillia (2020) Mahasiswa IAIN Surakarta.

Penelitian ini fokus untuk menjelaskan upaya pemberdayaan melalui program BISA dan dampaknya terhadap perubahan kondisi kemiskinan Bunda BISA melalui program pemberdayaan zakat produktif dengan model pengukuran *Islamic Poverty Index* (IPI). Penelitian ini termasuk kedalam penelitian kualitatif dengan hasil bahwa pemberdayaan

¹² Amalia Afsari, *Pemberdayaan LAZNAS Yatim Mandiri Dalam Meningkatkan Kesejahteraan Sosial Janda Duafa Di Kota Medan*, Skripsi, (Medan: UINSU, 2021), diakses pada 19 Januari 2023) pukul 21.00 WIB.

dalam Program BISA difokuskan pada aspek kerohanian, akhlak, skill, serta ekonomi. Berdasarkan hasil perhitungan model *Islamic Poverty Index* (IPI) penerima manfaat dari BISA tidak termasuk dalam kategori miskin atau kurang mampu dalam indeks IPI 1, IPI 2, maupun IPI 3.¹³

Penelitian ini sangat mirip dengan penelitian sebelumnya yaitu keduanya membahas mengenai Lembaga Amil Zakat Nasional Yatim Mandiri dan program pemberdayaan ekonomi yang ditujukan untuk Bunda Yatim. Namun, dalam penelitian ini lebih fokus pada peran pemberian modal program UMKM dalam membantu pendapatan Bunda Yatim.

¹³ Reni Nurul Aprillia, *Analisis Pemberdayaan Ekonomi Melalui Zakat Produktif Program Bisa (Bunda Mandiri Sejahtera) Di Lembaga Amil Zakat Yatim Mandiri Sragen*, Skripsi, (Surakarta: IAIN Surakarta, 2020), <http://eprints.iain-surakarta.ac.id/id/eprint/280>, diakses pada 20 Januari 2023 pukul 19.00 WIB.